
經驗交流改进公私合营工业企业繳款办法

陈 粟 庭湖南省衡阳市財政局

衡阳市公私合营工 业 企 业 在

1956年以前的繳款工作經常不能完

成任务。1956年底衡阳市財政局曾

組織了很大的力量組織收入，結果

只完成了上交利潤的68%。
衡阳市为了进一步貫彻省企业

財务会議的精神，加强企业資金管

理，簡化交款手續，保証国家預算

收入的及时入庫。从今 年 四 月 份

起，改变了原来的交撥款办法，对

企业財政收入（即上交利潤，基本

折旧基金，固定資产变价收入等）

实行計划划撥办法，在正式实行这

个办法前，曾召开企业財务人員会

議，学习和討論了这个办法草案，
对办法的优点取得了統一的認識，

再加上在办法頒布后，經办同志又

与企业建立密切的联系，随时掌握

企业的經济活动情况，因此实行以

来，取得了一定的成績。
这个办法的具体执行方法，是

根据各基层企业單位的財务收支計

划分月交款数內的当月应交計划利

潤（扣除所得稅，預提企业奬励金

及平均应負担每月的私股定額股

息）和基本折旧基金等，签发“付

款委托書”，于每月25日送交各基

层單位开戶的 人民銀行，由开戶行

据以轉帳，次 月20日以前根据企业

的决算报吿进行結算。如已交数多

于应交数时，可抵作下期計划交款

数或根据企业申請，另行 办 理 退

庫。如果企业因生产及銷售的影响

而不能完成上交任务时，企业可在

当月20日前書面报吿不能完成計划

的原因，以及如何保証計划完成措

施和交款期限，經財政局审核屬实

后，也可以緩期或分期进行划撥。
实行这一办法以后首先是初步

扭轉了过去利潤与基本折旧基金交

不上来的現象。如1957年第一季度

只收入23，471元（包括折旧基金），
而四月份一月就收 入了 69，466元

（包括折旧基金），完成当月計划

80%以上。
其次是簡化了企业繳款手續，

加强了財务监督的作用。絕大部分

企业都能將应交款項列入月度財务

收支計划，从而使財会人員减少繳

款手續和时間，企业一般都反映較

好。如汉湘織布厂的会計就說：計

划划撥对企业来說还可省去到銀行

进帳的手續，同时也能促使企业更

好地掌握和使用資金。
第三，采用“付款委 托書 ”

后，可不再塡报繳款書（一式 五

份）和轉帳支票，这实际上就起到

收入凭証的完整作用。
第四，促使企业資金的加速周

轉，幷保証了財政收入的 及时 入

庫。
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到 处 有 节 約 潜 力

国家机关和企业、事业的行政

部門，在增产节約运动中如果能够

多想办法，精打細算，是有很大潜

力可挖的。例如，辽宁省昌图县邮

电局在編制1957年度財务收支計划

时，有20，100元的地綫維护費解决

不了，要請县总預算补助。后經該

局行政領导和会計、技术人員共同

分析情况，認为邮电部門历年来的

呆滯物資很多，如进行全面清理，
会找出很多有用的物資的。經过技

术、綫务、管料三員工作組深入各

支局进行清理的結果，不仅全部維

修材料不需外購，其他一切費用也

都可用处理廢材料和器材来解决。
这样不仅20，100元不需补助，而且

还有盈余的可能。

又如昌图县稅务局，几年来机

关經費都有結余。1955、1956兩

年的稅收任务是超收 171，446 元，
而兩年的机 关 經費 开 支 却节 約

2，511元，今年又計划节約經費 开

支4，750元。他們利用一切廢紙、

廢表报、廢信封，以廢代新；发动

大家动手修理桌 椅、門 窗、自 行

車，幷主动提出外調办公桌10套、

打字机1台；訂立長途电話批准制

度，合理使用电訊費；公出时做到

有計划，互相配合，各科、股 有

事、信件都可委托代办，以减少开

支。
此外，昌图县人委、县委会的

办公室都把儲存的廢紙卖 給造紙

厂，旣可解决造紙原料又可增加收

入；人民銀行的各营业 所也提出

“不請領办公用品月”；还有許多

單位撤消不必要的門灯、电灯、电

話和刊物、报紙等，以节約开支。
总之，只要領导重視，充分发

动群众，檢查过去的損失 浪費 現

象，行政机关的增产节約运动是能

有很大收获的。
（赵殿一）
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